

AVIS DE RECHERCHE: SAINT BASILE LE GRAND



LE PENSIONNAT Saint-Basile, ancienne école pour filles au 465 avenue du Mont-Royal Est – lequel loge aujourd’hui la Maison de la culture du Plateau-Mont-Royal, la bibliothèque du même nom et une habitation pour personnes âgées –, a été construit en 1896 par les Sœurs de Sainte-Croix; il est l’œuvre, comme l’église sise en face, des architectes Resther père et fils. Les dates inscrites sur la façade, 1847 et 1896, sont celles de l’arrivée de la Congrégation de Sainte-Croix au Canada et de l’inauguration du pensionnat.



LE VOCABLE de Saint-Basile rend hommage à la fois à l’un des principaux Pères de l’Église, saint Basile le Grand (329-379), et à son homonyme Basile Moreau (1799-1873, béatifié en 2007), fondateur de la Congrégation.

L’ON VOIT ci-contre, dans la niche au sommet de l’édifice, le monument aujourd’hui disparu de saint Basile le Grand. Don en 1921 des anciennes de l’école, la statue avait huit pieds (2,4 m) de hauteur, sur un piédestal de trois pieds et demi (1 m).

DEPUIS plusieurs années, à la suite de l’ouverture de la Maison de la culture en 1984, le monument n’est plus là. De nombreuses recherches de notre part demeurent sans résultat. Où se trouve-t-il ?

Photos prises par Pierre-Richard Bisson en 1979. Source : Collection Images d’aménagement, Direction des bibliothèques, Université de Montréal, PB27657 et PB27659

— *Mélanges religieux*